

El Escorial de Las Compañías no está olvidado, pero está claro que le urge una mantención

Al menos hemos comprobado que se ha habido mesas de trabajo entre diversas autoridades, agrupaciones e individualidades para darle un giro al lugar, entre las cuales se encuentran «el municipio, ULS, Minera San Gerónimo, Cidere, historiadores como Frank Vicencio y Claudio Canut De Bon, y vecinos del sector», detalla Cristian Osorio, profesional de la Dirección de Turismo y Patrimonio de la Municipalidad.



Escombros, chatarra, animales sin control y constante quemazón de basura, que provoca molestias en la respiración y riesgos a la salud para los vecinos de Las Compañías Alta, es el deplorable escenario que presenta el sitio El Escorial, donde hace unos 200 años estuvo la Fundación Lambert.

Ese pasado, con un valor histórico y patrimonial importante, busca ser recuperado, para recatarlo como patrimonio histórico y turístico.

Cristian Osorio, profesional de la Dirección de Turismo y Patrimonio de la municipalidad de La Serena, nos señala que ya trabajan. «La primera mesa de reunión se hizo en septiembre de 2021, otra en noviembre, y la última fue en enero de este año».

En la tercera reunión, en la cual participó el alcalde, este «convocó una mesa técnica de la ex Fundación Lambert, integrada por el municipio, la Universidad de La Serena, Minera San Gerónimo, Cidere, Frank Vicencio y Claudio Canut De Bon, además de otros actores, como las mismas organizaciones vecinales del sector», dando a entender que existe un amplio involucramiento de la comunidad civil, pública y privada.

Si bien no hay claridad aún con lo que se busca hacer con el terreno, indica que en primera instancia lo que están buscando, «en Conjunto con el Consejo de Monumentos Nacionales, que es parte de esta mesa, como también lo es Bienes Nacionales, propietarios del terreno, es que podamos hacer una limpieza, lo primero».

Pero Osorio detalla que «como es un lugar histórico, no podemos llegar y meter maquinaria, tenemos que esperar el permiso del Consejo de Monumentos, esto se hará el mes

de junio por medio de la visita de un staff de arqueólogos del Consejo de Monumentos. Ese sitio se ocupa mucho para botar residuos domiciliarios, como eso no se puede limpiar manualmente, requerimos apoyo de maquinaria mecánica».

Solo después de haber dado ese paso es que se puede estudiar cómo se usará el lugar, sin embargo la idea, indica el representante municipal, es la de «llevar este sitio al contexto de un plano de rescate, para poder darle una disposición turística».

➔ Origen de la iniciativa

La intención de la casa edilicia para revitalizar El Escorial, surgió a

propósito de una denuncia de los vecinos, que indicaban que unas personas que se querían tomar el lugar «estaban tratando de nivelar para instalar una toma».

«Ahí el municipio se activó, si bien no nos pertenecía el terreno, se reaccionó para prevenir eso y hoy se están haciendo los trámites».

Una parte de esa propiedad pertenece a Bienes Nacionales, pasado en comodato al municipio.

Entre las razones que entrega Osorio para que aun no se tenga claridad respecto a en qué pretenden convertir El Escorial, es que «a esto se le debe dar un presupuesto estimado y hacer un anteproyecto, y es un tema que todavía nosotros no he-

mos definido, además se tiene que conversar con los vecinos y los distintos actores de la mesa».

Surge igualmente un inconveniente para darle un nuevo uso al lugar, pues hay una chatarrería que está justo «en el centro de lo que fue la ex Fundación Lambert», terreno regularizado por la persona que tiene ese terreno, «ese señor tiene como dos hectáreas de propiedad privada en medio del sitio histórico, donde se ven unos montículos de autos, eso en plena ex fundición».

También agrega que tiene todo en orden, ya que «inscribió ese lugar, tiene un rol, es un propietario inscrito en el Conservador, y lo regularizó con Bienes Nacionales, porque ese sitio es propiedad de esa institución».

Pero el representante de la Municipalidad no lo ve como un obstáculo, pues «estamos pensando en hacer una intervención en la parte oeste del lugar, hacia la cordillera, donde están los sitios con mayor valor e interés histórico, que es donde estaban las máquinas de fundición y las principales salas de maquinaria».

Además, operar en la totalidad del terreno implicaría un monto muy elevado, y explica que «tenemos que pensar en trabajar esa zona, abordar el 100% de la ex fundición hoy tiene muchas restricciones, además es un terreno muy amplio, sería una inversión muy grande de dinero y por lo tanto inviable, vamos a trabajar en la parte que sí está disponible».